

**Ennio Floris**

## *Le peuple juif maudit par Etienne*

*Actes des Apôtres 7:51-53*

### Prologue

*« Hommes au cou raide, incirconcis de cœur et d'oreilles ! Vous vous opposez toujours au Saint-Esprit. Ce que vos pères ont été, vous l'êtes aussi. Lequel des prophètes vos pères n'ont-ils pas persécuté ? Ils ont tué ceux qui annonçaient d'avance la venue du Juste, que vous avez livré maintenant et dont vous avez été les meurtriers, vous qui avez reçu la loi d'après des*

*commandements d'anges et qui ne l'avez pas gardée ! »*



ette malédiction qu'Étienne lance contre le peuple juif, nous la retrouvons dans la bouche de Jésus en Mt 23:29-32. J'examinerai les titres infamants et les accusations, pour aborder enfin la question de Judas.

### Les titres



*u cou raide » (Is 48:4 ; Ex 32:9), « Incirconcis ». Rappelons l'importance de la circoncision : « Un mâle incirconcis, qui n'aura pas été circoncis dans sa chair, sera exterminé du milieu de son peuple : il aura violé l'alliance » (Gn 17:14).*

Ici, la circoncision est transposée de la chair à l'esprit. L'accusation d'Étienne porte sur le fait que les juifs, bien que circoncis dans leur chair, demeurent incirconcis dans leur esprit : incirconcis de cœur et d'oreilles ! Ce que suppose le judaïsme, selon les prophètes, doit

transférer la circoncision de la chair à l'intérieur de l'esprit. « *Car toutes les nations sont incirconcises, et tou-*

*te la maison d'Israël a le cœur incirconcis* » (Jr 9:26).

## Les accusations



### L'opposition au Saint-Esprit

C'est le péché fondamental dont Étienne accuse les juifs : ils s'opposent au Saint-Esprit, c'est-à-dire qu'ils refusent de croire que Jésus est le Christ, et qu'ils rejettent ainsi l'annonce du Christ par les prophètes. Plus directement, le texte grec parle d'une opposition à croire

au Saint-Esprit : ὑμεῖς αἰτίω πνεύματι τῷ ἁγίῳ ἀντιπίστετε . Selon un logion de Jésus, ce péché contre le Saint-Esprit est sans rémission : « *Tout péché et tout blasphème sera pardonné aux hommes, mais le blasphème contre l'Esprit ne sera pas pardonné* » (Mt 12:31).

## La persécution des prophètes

(2 Chr 36:16 ; Mt 23:29-32)

## L'homicide des prophètes

Ils ont tué (ἀπέκτεινον) ces prophètes, qui avaient annoncé à l'avance la venue du juste. Cette précision souligne que le péché des Juifs est principalement qu'ils n'ont pas

cru au Christ et qu'ils l'ont haï au point de mettre à mort les prophètes qui l'avaient annoncé. Par ce plus grand des péchés est révélée la Rédemption. Plusieurs remarques à ce sujet.

On notera que le Christ est appelé « le juste ». Étienne se rapporte-t-il à Zacharie 9:9 ? « *Voici, ton roi vient à toi, il est juste et victorieux, il est humble et monté sur un âne* ». Matthieu et Jean reprennent ce passage, mais ils omettent l'attribut « juste » (Mt 21:5 ; Jn 12:15). Comme je l'ai dit, les paroles d'Etienne reprennent celles de Jésus sur sa malédiction du peuple : « *C'est pourquoi, voici, je vous envoie des prophètes, des sages et des scribes. Vous tuerez et crucifierez les uns,*

*vous battrez de verges les autres dans les synagogues, et vous les persécuterez de ville en ville, afin que retombe sur vous tout le sang innocent répandu sur la terre, depuis le sang d'Abel, le juste, jusqu'au sang de Zacharie, fils de Barachie* » (Mt 23:34-36).

Le juste doit donc venir sur terre racheter le sang d'Abel, le juste, tué par son frère. Le sang de Jésus rejoint celui d'Abel, et l'un et l'autre retombent sur ceux qui les ont répandus.

## L'homicide du Christ

Le juste que vous avez livré ( *προδότηι*) maintenant et dont vous avez été les meurtriers ( *φονεῖς*). Pour Étienne, les Juifs sont successivement ceux qui ont « livré » le

Juste et ceux qui l'ont tué. En effet, ils ont livré Jésus à Pilate, et ils l'ont aussi tué, puisque Pilate l'a condamné sur leurs témoignages et leurs accusations.

## Judas



Quant à Judas, Étienne ne le nomme pas. Évincé du nombre des Douze et des « témoins de la résurrection », Judas n'est qu'un Juif dans le sillage des meurtriers des prophètes qui avaient annoncé le Christ, en devenant instrument de

son meurtre. Dès lors, la trahison perd son autonomie pour s'inscrire dans le meurtre du Christ, meurtre qui en est devenu la raison et la cause. On dirait que Judas disparaît, pour que le sang du Christ ne retombe que sur le judaïsme.

Le 20 août 2000